
Газета издается
с 4 июля 1918 года

№ 180 (19881) 2018 г. Вторник 20 ноября

Общественно�политическая газета Карачаево�Черкесии

Интернет�версия
издания:

www.denresp.ru

Цена в розницу свободная.

У ОФСИН по КЧР
новый начальник

На повестке дня �
вопросы экологии

Создаем рабочие места
на селе

НЕ В ПЕРВЫЙ раз обще�
ственники собираются

обсудить жилищно�комму�
нальные проблемы. «Изю�
минкой» этого заседания
стало присутствие большо�
го количества людей стар�
шего возраста, обычных
жильцов многоквартирных
домов, которым предоста�
вили возможность выска�
зать все о наболевшем на�
прямую и сразу же получить
столь же прямые ответы.

� Поскольку сфера ЖКХ
по�прежнему вызывает се�
рьезное напряжение в об�
ществе, мы решили прове�
сти ряд встреч по возраст�
ным категориям граждан и
услышать их мнение, пред�
ложения по улучшению си�
туации. В этот раз мы при�
гласили людей пожилых,
имеющих богатый жизнен�
ный опыт, которые в основ�
ной своей массе неравно�
душны к фактическому по�
ложению дел в ЖКХ, � рас�
сказал руководитель реги�
онального Центра контроля
и просвещения в сфере
ЖКХ Анатолий Барков.

Да уж, ЖКХ извечно �
проблемная сфера, в кото�
рой всегда есть, о чем пого�
ворить, над чем думать и что
предпринимать. Жаль вот
только, что количество са�
мих проблем год от года не
уменьшается, да и характер
их остается таким же.

Так, открывая заседа�

С высоты возраста �
о проблемах ЖКХ

Круглый стол

Центр общественного контроля
совместно с Общественной пала�
той республики провели День от�
крытых дверей для людей старше�
го возраста по проблемам подго�
товки жилищно�коммунального хо�
зяйства республики к работе в

осенне�зимний период». В числе
приглашенных на круглый стол
были представители Министер�
ства строительства и ЖКХ КЧР, ре�
сурсоснабжающих организаций,
управляющих компаний и обще�
ственные контролеры.

ние, Барков сообщил, что
результаты рейтинга про�
блем ЖКХ по обращениям
граждан в общественную
приемную и на «горячую
линию» центра за три квар�
тала текущего года практи�
чески аналогичны итогам
такого же рейтинга за про�
шлый год:

� Тематика задаваемых
вопросов и проблем прак�
тически не изменилась. По�
прежнему наших граждан
больше всего беспокоят
размеры коммунальных
платежей, качество предо�
ставляемых услуг, капиталь�
ный ремонт и плата за него,
отношения собственников и
управляющих компаний.

Есть, по его словам, и
много «сезонных» жалоб:
некачественная подготовка
домов к отопительному се�
зону, проблемы с подачей
горячей воды и теплоснаб�

жением в целом, ненор�
мальный температурный
режим на границе раздела,
на входе в ОДПУ (общедо�
мовые приборы учета). Все
– с конкретными примера�
ми и адресами.

Разбирались присут�
ствующие, как всегда на
подобных собраниях, сооб�
ща �  «истцы» и «ответчики».
И каждая сторона излагала
свою правду.

Заместитель министра
строительства и ЖКХ Зуль�
фира Батчаева подробно
рассказала о готовности
ресурсоснабжаюших орга�
низаций к отопительному
периоду, ответив на посту�
пившие вопросы. От имени
министерства она завери�
ла, что все делается под
строгим контролем и с мак�
симальной ответственнос�
тью.

Специально для пригла�

шенных жильцов она дала
пояснения о льготах для
людей пенсионного возра�
ста при оплате коммуналь�
ных услуг и компенсациях
взносов на капремонт из
федерального бюджета,
рассчитываемых в каждом
регионе своим министер�
ством труда и соцзащиты.

Региональный оператор
фонда капремонта Керим
Дураев энергично опровер�
гал огульные, по его словам,
обвинения и нарекания
жильцов МКД, которые и
сами часто грешат непра�
вильными действиями:

� Решаются на замену
сетей очень долго… С утра
готовы менять, к обеду уже
передумали…Подвалы до�
мов в ужасном состоянии,
неужели трудно содержать
их в чистоте и порядке?
Полностью незаконно пере�
делывают свои системы

отопления и водопроводы;
отказываются менять ста�
рые стояки, хотя во многих
условная проходимость уже
около 5 мм, а следующая
такая замена не ранее, чем
через 30 лет… Часто сети
проходят в полах, и, как тут
быть, тоже непонятно – пар�
кет вскрывать не дают, в дом
зайти � тоже. Да кто платить
будет – хозяевам накладно,
а исполнители только инже�
нерные сети меняют и тра�
тить деньги на иное не име�
ют права. А кто будет нести
ответственность, если в
межплитовом перекрытии
потекут трубы?

Здесь Анатолий Барков
отметил, что поскольку в
этом вопросе столько серь�
езных нюансов, минстрою
КЧР неплохо было бы раз�
работать закон или меха�
низм осуществления капре�
монта без проблем на ре�
гиональном уровне. Присут�
ствующие поддержали это
замечание.

Также региональный
оператор сообщил, что ко�
личество отремонтирован�
ных домов растет с каждым
годом, и в 2018 году будет
отремонтировано уже 95
домов на сумму более чем

234 млн рублей. Это при
том, что с жильцов реально
собирается лишь около 170
млн рублей, остальное –
возврат старых долгов.

� Тем не менее работы
будут и дальше проводить�
ся, и план мы в полной мере
выполним, � заверил Дура�
ев.

В свою очередь, гене�
ральный директор ООО
«Тепловые сети» Артем
Трифонов тоже подвергся
шквалу критики и вопросов.
Особенно животрепещу�
щим был вопрос о темпе�
ратурном режиме. Трифо�
нов пояснил, что раньше
дома проектировались под
другой температурный ре�
жим, поэтому критерии
разные. Еще он отметил,
что тарифы в КЧР недооце�
нены по сравнению с со�
седними регионами и что
ежегодно на перекладку
теплосетей тратится 20�30
млн рублей.

� Надо подходить к делу
всесторонне. Мы решаем
одну общую задачу и нужно
согласовывать все свои
действия, � сказал руково�
дитель «Теплосетей».

Окончание на 2
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В АО «Карачаево�Чер�
кесский сахарный завод»
началась приемка сахарной
свеклы урожая 2018 года.
Первыми поставку корнеп�
лодов на перерабатываю�
щее предприятие начали
осуществлять аграрии При�
кубанского и Ногайского
районов республики. Все�
го же в этом году предпри�
ятие примет свеклу от 14
хозяйств, планируется пе�
реработать не менее 4500
тысяч тонн сырья. Урожай�
ность сладкого корнеплода
в нынешнем сезоне соста�
вила 550,2 центнеров с гек�
тара, что на 32% выше, чем
в 2017 году.

В день нашего посеще�
ния на заводе кипела рабо�
та. К переработке здесь все
готово. Длинных очередей
из КамАЗов нет. Автомоби�
ли прибывают по графику,
который был составлен с
учетом пожеланий свекло�
сеющих хозяйств. Пока
одни машины подъезжают
к площадке, где происходит
первая оценка качества по�
ступающего сырья, другие
следуют на кагатные поля,
где его разгружают. Здесь
в бесперебойном ритме
работают буртоукладочные
машины, управляют кото�

Сладкая пора
рыми профессионалы сво�
его дела.

Несмотря на пессимис�
тичные прогнозы, которые
звучали от свекловодов в
связи с тем, что лето было
слишком жарким и засуш�
ливым, первые итоги рабо�
ты свеклопункта порадова�
ли � поступающая свекла на
вид хорошего качества, вес

корнеплодов � от 400 до
600 граммов. Агрономы от�
мечают, что повысить уро�
жайность свеклы аграриям
республики удалось за счет
применения передовых
технологий, качественных
семян и минеральных удоб�
рений.

� Заводу необходимо

переработать определен�
ное количество сырья для
того, чтобы не уйти в минус
и окупить все расходы пос�
ле запуска. Для нас недо�
загруженность � это мате�
риальный ущерб. Именно
поэтому в этом году мы при�
влекаем свеклосеющие хо�
зяйства соседних регионов.

К нам уже начали прибывать
первые машины со сладки�
ми корнеплодами из Чечен�
ской Республики. В ближай�
шее время ожидаем сырье
из Краснодарского и Став�
ропольского краев, – рас�
сказал технический дирек�
тор завода Андрей Буклей.

По словам технического
директора предприятия, в
скором времени с запуском
новых блоков, которые по�
зволят увеличить произ�
водственные мощности за�
вода, здесь появится более
45 новых рабочих мест.

Что ж, впереди у саха�
роваров большая работа, а
мы поздравляем заводчан
с началом сезона перера�
ботки, который, надеемся,
станет для предприятия ус�
пешным.

Армида КИШМАХОВА.

Завершается год, дав�
ший в республике старт
большой, кропотливой ра�
боте по благоустройству
наших городов и сельских
поселений. Вместе с этим,
заметно повысилась актив�
ность граждан, которые не
стоят в стороне от преоб�
разований . И уже не счесть
всех субботников и добро�
вольных акций волонтерс�
кого движения, благодаря
чему разительно меняется
облик дворовых и обще�
ственных территорий. Не�
давно, к примеру, случайно
оказавшись в селе Коста
Хетагурова, невольно за�
любовалась слаженной ра�
ботой мужчин среднего
возраста и старшеклассни�
ков местной школы, кото�
рые устанавливали улич�
ные фонари, скамейки,
урны в будущей парковой
зоне перед сельским До�
мом культуры. Как объяс�
нил один из участников

Год благоустройства в КЧР

«КИРПИЧИК» В БЛАГОРОДНОМ ДЕЛЕ

субботника Казбек Бара�
ков, поскольку будущий год
для села юбилейный � ему
исполнится 180 лет, коста�
хетагуровцы по собствен�
ной инициативе собирают�
ся установить здесь сцену
под открытым небом для
праздничных мероприятий
с участием гостей Север�
ной и Южной Осетии …

По стечению обстоя�
тельств в этот же день я
побывала в поселке Право�
кубанском на строитель�
стве нового Дома культуры
и поразилась стремитель�
ности продвижения работ.
Еще месяца два назад здесь
только до середины были
возведены стены, сегодня
уже идут внутренние отде�
лочные работы и подводят�
ся коммуникации. Похоже,
долгожданный для правоку�
банцев ДК и в самом деле,
как обещали строители, бу�
дет сдан в эксплуатацию к
Новому году.

Мы беседуем с главой
администрации Карачаевс�
кого муниципального райо�
на С. Кущетеровым, кото�
рый, несмотря на занятость,
почти ежедневно находит
время, чтобы посетить хотя
бы один из объектов� будь
то благоустройство придво�
ровой территории поселка
городского типа или строи�
тельство газопровода в Те�

бердинском направлении .
 
 Спартак Асхатович,

слышала, что Карачаевс

кий район в лидерах по
освоению средств феде

ральных программ с со

финансированием из ре

гионального и муници

пального бюджетов по со

зданию комфортной го

родской среды в поселе

ниях. А это благоустрой


ство 7 придворовых тер

риторий в Правокубанс

ком , аулах Кумыш и Учку

лан, где имеются много

квартирные дома, а так

же 12 общественных тер

риторий …

� Считаю, что прежде
всего мне повезло с ко�
мандой. Так, благодаря мо�
бильности и профессио�
нальному подходу к рабо�

те Башира Богатырева,
начальника управления
строительства и ЖКХ ад�
министрации района, ра�
бота по благоустройству
не останавливается ни на
минуту. Для него не суще�
ствует мелочей. Если в
районе в середине ноября
нужно было установить 193
скамейки, 193 фонаря, 199
урн, то Богатырев совер�
шенно точно знает, сколь�
ко их нужно установить в
каждом населенном пунк�
те,  знает он и сколько
квадратных метров троту�
арной плитки уже уложено.
Разумеется, во многом
уповаю я и на самих глав
сельских поселений, кров�
но заинтересованных в
благоустройстве родных
мест. Пришлых среди них
нет � где родились там и
пригодились. Кстати, мы
выдвинули для участия в
республиканском смотре�
конкурсе на лучшее посе�
ление поселок Правоку�
банский, аулы Нижнюю Те�
берду и Хурзук.

Окончание на 2
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Коротко

 9�10 ноября в г. Красногор�
ске Московской области
прошла Всероссийская кон�
ференция «Итоги конкурса
на получение денежного по�
ощрения «Лучшие учителя» в
2018 году и перспективы его
развития». В этом году в кон�
курсном отборе принимали
участие педагоги школ из
всех регионов страны. Побе�
дителями стали 1000 лучших
учителей России, в том чис�
ле и учитель начальных клас�
сов МКОУ «Гимназия № 1 а.
Псыж имени А.М. Каблахова»
Абазинского района Людми�
ла Мураткова. На конферен�
ции были представлены опы�
ты регионов, обсуждена еди�
ная модель проведения кон�
курса и методические реко�
мендации для членов конкур�
сных комиссий, победите�
лям конкурса были вручены
дипломы.
     В ст. Красногорской в

местном ДК открылся совре�
менный кинозал. Решение об
оснащении учреждения со�
временным кинооборудова�
нием было принято Главой
республики Рашидом Темре�
зовым в марте этого года,
когда обновленный Дом
культуры распахнул перед
станичниками свои двери.
Теперь у красногорцев есть
возможность наслаждаться

просмотром кинолент в вы�
соком качестве, с хорошим
звуком, в комфортном со�
временном зале. Депутат
Народного Собрания КЧР
Елена Червонова поздрави�
ла жителей ст. Красногорс�
кой с этим замечательным
событием и сообщила радо�
стную новость � на террито�
рии ДК, недалеко от трена�
жеров, в ближайшее время
появится детская игровая
площадка! Это подарок де�
путата маленьким жителям
Красногорской к Новому
году.

 Общественным советом
при Управлении ФССП Рос�
сии по КЧР подведены итоги
работы за 10 месяцев теку�
щего года. Было отмечено,
что основное внимание чле�
нами Общественного совета
при управлении уделялось
разным направлениям дея�
тельности � взаимодействию
с религиозными конфессия�
ми, со средствами массовой
информации, работе с деть�
ми и ветеранами Великой
Отечественной войны, учас�
тию в личных приёмах граж�
дан и продвижению элект�
ронных сервисов службы, а
также благотворительной
деятельности и др. В числе
ближайших мероприятий�
День правовой помощи де�
тям , а также акция «Добрый
Новый год» для детей, ока�
завшихся в трудной жизнен�
ной ситуации.

По поручению Главы Карачаево�Черкесии Раши�
да Темрезова руководитель Администрации Гла�

вы и Правительства КЧР Мурат Озов встретился с
новым начальником отдела ФСИН России по КЧР пол�
ковником внутренней службы Антоном Муравьевым.
Нового руководителя представил начальник управле�
ния исполнения приговоров и специального учета
ФСИН России генерал – майор Игорь Вединяпин.

Мурат Озов поздравил
Антона Муравьева с новым
назначением и выразил
уверенность, что большой
опыт и профессионализм
нового руководителя реги�
онального УФСИН будет
столь же востребован на
новом месте службы – в
Карачаево�Черкесии.

В ходе беседы стороны
выразили уверенность в
дальнейшем развитии ре�
гиональной уголовно�ис�
полнительной системы.
Также стороны обсудили
возможность направления
абитуриентов из КЧР в спе�
циализированные учебные
заведения ФСИН России.

Вопросы рационального природопользования и
охраны окружающей среды обсудили сегодня на

расширенном совещании в режиме видеоконфе�
ренции, которое провело Министерство природных
ресурсов и экологии Российской Федерации с регио�
нами страны.

На совещании были рас�
смотрены вопросы, касаю�
щиеся перехода Карачаево�
Черкесии на новую систему
в сфере обращения с твер�
дыми коммунальными отхо�
дами. Заместитель предсе�
дателя Правительства КЧР
Евгений Поляков доложил,
что в регионе уже отобран
региональный оператор для
работы в указанной сфере,
завершено строительство
полигона для захоронения

ТБО и с 1 января 2019 года
Карачаево�Черкесская Рес�
публика приступит к реали�
зации данной программы в
плановом режиме.

Помимо этого были рас�
смотрены вопросы реали�
зации мероприятий по реа�
лизации приоритетного
проекта «Экология». На со�
вещании присутствовали
члены Правительства КЧР,
представители профильных
ведомств.

В Карачаево�Черкесии за годы реализации про�
грамм поддержки начинающих фермеров и се�

мейных животноводческих ферм создано 1100
новых рабочих мест.

По итогам конкурсного
отбора по ведомственной
целевой программе «Под�
держка начинающих фер�
меров в Карачаево�Черкес�
ской Республике», получа�
телями гранта стали 688
фермеров (2012�2017 гг).

По ведомственной целе�
вой программе «Развитие
семейных животноводчес�
ких ферм на базе крестьян�
ских (фермерских) хо�
зяйств» обладателями гран�

та стали 393 фермера
(2012�2018 гг).

Отметим, что фермеры
Карачаево�Черкесии про�
изводят высококачествен�
ную сельскохозяйственную
продукцию и обеспечивают
потребности не только Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публики, но и поставляют
ее в соседние регионы
страны.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

Министр Игорь Трифо�
нов выразил слова благо�
дарности вдовам, родите�
лям и родственникам по�
гибших сотрудников, на�
шедшим время для сегод�
няшней встречи.

«Главная цель встречи,
ставшей уже доброй тради�
цией � услышать из первых
уст о проблемах, с которы�
ми сталкиваются семьи по�
гибших сотрудников, и при�
нять исчерпывающие меры
по их решению», � обратил�
ся к присутствующим руко�
водитель ведомства.

На встрече обсуждались
вопросы социальной защи�
ты семей, потерявших кор�
мильцев, медицинского об�
служивания и пенсионного
содержания. Обращаясь к

В преддверии Дня сотрудника органов внутренних
дел руководство МВД по КЧР встретилось с родствен�
никами сотрудников, погибших при исполнении слу�
жебного долга. На встречу также были приглашены
председатель совета ветеранов ОВД и ВВ МВД по КЧР
Юрий Темрезов, председатель попечительского со�
вета при МВД по КЧР Марат Халкечев, председатель
Общественного совета при МВД по КЧР Ахмат Байра�
муков.

Не оставить
без внимания и поддержки

присутствующим, Игорь
Трифонов отметил, что ру�
ководство министерства го�
тово выслушать и учесть все
их пожелания.

Родные погибших со�
трудников органов внутрен�
них дел, в свою очередь, вы�
разили глубокую благодар�
ность за оказываемую по�
мощь, внимание и проводи�
мую работу по сохранению
памяти о погибших сотруд�
никах.

В завершение встречи
все присутствующие возло�
жили цветы к памятнику со�
трудникам органов внутрен�
них дел, погибших при ис�
полнении служебного долга.

Пресс�служба
МВД по КЧР.

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.
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Да, с этим не поспо
ришь. Его путь в науку был
стремительным. Иван Ко
пылов родился в 1928 году
в Кемеровской области в
крестьянской семье. Шко
лу окончил под победные
залпы 45го и сразу посту
пил на астрономическое
отделение математикоме
ханического факультета
ЛГУ. По окончании универ
ситета, летом 1950 года, он
приезжает в Крымскую ас
трофизическую обсервато
рию АН СССР. В 1958 году
он стал членом Междуна
родного Астрономического
Союза. Его кандидатская
диссертация, защищенная
в 1959 году, была посвяще
на спектральной классифи
кации звезд высокой све
тимости. Докторская дис
сертация, защищенная в
1967 году, называлась «Фи
зические и эволюционные
характеристики горячих
звезд».

Память

РЫЦАРЬЭТОЙ осенью ему исполнилось бы девяносто... Иван
Копылов мог и дожить до этого юбилея. Но годы

строительства САО РАН были настолько напряжённы%
ми, дерзкими, стремительными, трудоёмкими… Изу%
чая обстоятельства жизни первого директора САО
РАН, невольно недоумеваешь: «Как он успел столько
сделать?» Елена Рыжикова, его референт, уверенно
оценивает заслуги Копылова: «Он был творцом круп%
нейшей на то время в мире обсерватории, создал её
коллектив, научную программу, запустил в работу
комплексы инструментов и сформировал школу аст%
рономов. Это ли не пример самоотверженного служе%
ния Родине?»

 Астрофизик Ираида
Проник вспоминала: «Ле
том 1950 года в отдел фи
зики звёзд Крымской об
серватории приехал Иван
Копылов. Ваня выделялся
упорством и необыкновен
ной работоспособностью.
Он сразу показал широту
интересов и при этом вы
сокую результативность.
Жили поспартански. Но
при этом у него в комнате
даже было украшение в
стиле «авангард»  он при
бил к стенке голову от се
лёдки. Конечно, не «Чёр
ный квадрат» Малевича, но
по впечатлению это укра
шение превосходило Ма
левича. Ваня работал по
двенадцать часов в сутки,
и говорили, что он просы
пался ночью, чтобы запи
сать новые мысли. Он хо
рошо играл в шахматы, во
лейбол, ходил в компани
ях в горы, к морю, на экс
курсии. Здесь он женился
на Рае Кумайгородской.
Им выделили квартиру в
одном из новых домов.
Большой радостью моло

дой семьи было появление
первенца…»

Ивану Михеевичу все
гда было свойственно то,
что называлось «активной
позицией». Он был секре
тарем комсомольской
организации КрАО, потом
и секретарем парткома об
серватории. Позднее, уже
будучи директором САО,
он был членом райкома и
обкома КПСС, депутатом
облсовета КЧАО.

 В эти годы Копылов ра
ботал очень активно, по
цитированию его статей он
был в 1963 г. на втором
месте среди отечествен
ных астрономов после И.
Шкловского. В 1966 г. пос
ле некоторых колебаний он
согласился принять пост
директора Специальной
астрофизической обсер
ватории, создаваемой для
величайшего в мире 6м
телескопа, строительство
которого начиналось на
Северном Кавказе у подно
жья горы Пастухова.

Копылов хотел, чтобы
офис обсерватории был в
Ленинграде или в Ростове,
однако президиум Астро
совета АН решил, что ла
боратории и жилье долж
ны быть рядом с телеско
пом. Рассказывает доктор
физикоматематических
наук Владимир Панчук:
«Для Копылова централь
ным моментом, предопре
делившим судьбу САО, яв
лялся вопрос местонахож
дения научной части об
серватории. Тогда домини

ровала доктрина создания
региональных научных
центров и академгород
ков. Были, конечно, в этом
свои плюсы. Процесс со
здания и эксплуатации
следующего поколения
«навесной» аппаратуры
БТА в 80е годы взяли на
себя именно астрономы

САО. В этом, безусловно,
заслуга Копылова, кото
рый, набирая в САО моло
дёжь, продвигал затем тех,
которые пытались зани
маться приборостроени
ем. Поэтому кризис в оте
чественной промышленно
сти на БТА отразился сла
бо. Когда наше общество
решило «перестроиться»,
именно местная локализа

ция научного и эксплуата
ц и о н н о  т е х н и ч е с к о г о
компонентов сохранила
обсерваторию. Бежать
было или далеко, или не
куда… Но идея создания
улучшенных условий для
научных сотрудников пре
вратилась сегодня в про
блему содержания науко

градов. Проблемой стало и
кадровое обеспечение
уникальных астрономичес
ких инструментов в усло
виях полного отсутствия
регионального ресурса вы
сококвалифицированных
инженернотехнических
работников. Университеты
выпускают ежегодно сотни
астрономов, но к работе на
обсерваториях они не го

товы ни квалификационно,
ни психологически. Про
блемой стала и безработи
ца среди поколения, вы
росшего в этих наукогра
дах, и жизнь коллектива на
ограниченной территории.
Вначале разговоры об
этом казались пустыми, но
теперь ясно,  как такое
«удобство» отражается на
производственных отно
шениях. Позиция Копыло
ва свидетельствовала, что
большую часть этих про
блем он предчувствовал».

 Но в 1966 году началь
ство торопило, академик
секретарь ОФА АН Л.Арци
мович грозил заморозить
финансирование, если ас
трономы будут тянуть с вы
бором места. Позднее он,
приезжая на стройку, срав
нивал увиденное с гибри
дом Колизея и железнодо
рожной катастрофы...

Строить поселок и ла
боратории в станице Зе
ленчукской астрономы не
хотели. Остановились на
Буковом участке. Но и от
туда до телескопа 19 км по
горной дороге, каждый ки
лометр которой обошелся
в миллион тогдашних руб
лей. «Дорогие вы мои, до
рогие», – приговаривал
президент АН Мстислав
Келдыш, встречаясь с аст

рономами, и недаром  на
САО уходила четверть го
дового бюджета академии.
И рядом с САО планирова
лось строительство Инсти
тута космических исследо
ваний и аэродрома… Эх,
мечты…

Однако главным был,
конечно, телескоп, а он
строился мучительно мед
ленно, первое 6метровое
зеркало лопнуло при ох
лаждении, второе, с кото
рым в конце 1975 г. нача
лись пробные наблюдения,
оказалось с плохими учас
тками, и только третье по
лучилось приемлемым. На
блюдения с ним начались
в 1979 году. 90% света по
падало в кружок с диамет
ром около 0,8 угловых се
кунд, что соответствовало
лучшим изображениям в
месте установки. Во вся
ком случае, начало 70х
было воистину временем
больших ожиданий. Л.Ар
цимович опубликовал про
роческую статью, озаглав
ленную «Будущее принад
лежит астрофизике».

Итак, телескоп строил
ся полным ходом, в ущелье
рубили лес и копали кот
лованы под роскошные го
родские квартиры, проект
домов был заимствован у
тбилисских писателей.

Вспоминает доктор физи
коматематических наук
Валентина Клочкова. «О,
эта волшебная триада
«САО»! В 70е годы нема
ло молодых голов на физ
факах и мехматах разных
университетов страны она
заколдовала и привела в
сказочно красивое предго
рье Кавказа. Уже в 1968
1969 гг. мы, третьекурсни
ки, наизусть знали фами
лии Иоаннисиани, Копы
лов, Рублёв, слова «Зелен
чукская», «Архыз», «Семи
родники» были у всех на
слуху. И вот защита дипло
ма, и  в путь к Большому
телескопу! Хорошо помню
первый день в САО. Меня
удивило, что директор ока
зался таким молодым че
ловеком, я ведь ожидала
увидеть этакую зрелую,
снисходительно погляды
вающую личность. Иван
Михеевич извинился, что
какоето время мне при
дётся жить «на хате». «Надо
потерпеть,  сказал он, 
через несколько лет будет
построен Академгородок,
начнутся наблюдения на
телескопе. И мы уже те
перь должны обдумывать
наблюдательные програм
мы, учиться работать на
телескопе». Он детально
расспрашивал, чем зани
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Свое слово сказали и

общественные контролеры,
засвидетельствовав, что
часто виной нарушений
температурного режима яв
ляются самоподключения
граждан, которые ставят
огромные батареи в не
сколько ярусов или вообще
делают индивидуальное
отопление, лишая тепла
большую часть дома. Были
названы и конкретные адре
са по улицам Ленина, Граж
данской и другим.

Общественный контро
лер Елена Алферова сдела
ла много замечаний по му
сорным контейнерам и пло
щадкам, рассказав о ре
зультатах еще весенней
проверки. Но и по сей день
перемены не наступили.
Собравшиеся затронули
тему регионального опера

С высоты возраста �
о проблемах ЖКХ

тора по уборке мусора.
 Состояние площадок 

на совести самих жильцов,
и никакой оператор не бу
дет с совком ходить и уби
рать, он просто организует
вывоз мусора,  отметила
представитель минстроя.

Вопросов в этот день
звучало множество. Почему
себестоимость на техобслу
живание в 2 раза больше в
теплосетях, чем в управля
ющих компаниях? Есть еще
много домов без способа
управления, и в районах их
тоже немало. Как с такими
домами работать без выб
ранного ими способа управ
ления? Почему в Карачаевс
ке повысилась оплата за вы
воз мусора в полтора раза?
По каким тарифам рассчи
тывается строка за электро
энергию ОДН в подъезде?

Не на все вопросы были
даны четкие ответы. Какие

то были взяты на контроль
с последующим выяснени
ем ситуации. Были отмече
ны и отдельные недоработ
ки управляющих компаний.

В помощь жителям МКД
Центр контроля ЖКХ подго
товил листовки о том, как
подать жалобу на некаче
ственные услуги от управля
ющей компании и лицензи
ровании управляющих орга
низаций. Их раздали при
шедшим жильцам и стар
шим домов.

В принятой участниками
круглого стола резолюции
было рекомендовано Мини
стерству строительства и
ЖКХ КЧР и Управлению Рос
жилнадзора конкретизиро
вать работу по выполнению
мероприятий по подготов
ке домов к отопительному
сезону, уделять особое вни
мание паспортам готовнос
ти МКД, испытанию и про

мывке систем отопления, а
также дополнительно рас
смотреть вопрос соблюде
ния температурного режи
ма и соответствие требова
ниям СанПиНа.

 На подобные встречи
мы возлагаем большие на
дежды,  прокомментиро
вал заседание Анатолий
Барков.   И это не только
совместное решение жи
лищнокоммунальных про
блем, но и стимуляция ак
тивности граждан в этих
вопросах. Мы хотим воспи
тать не просто активного, но
и подкованного в данной
тематике ЖКХ потребителя,
который будет задавать
грамотные вопросы, не пре
вращая их в кляузы. Наде
юсь, что нынешняя встреча
тоже позволит изменить
положение дел в лучшую
сторону.

Лариса НИКОЛАЕВА.
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� В настоящее время

по поручению Главы рес�
публики Рашида Темре�
зова заканчивается со�
ставление проектно�
сметной документации
по прокладке газопрово�
да по маршруту Нижняя
Теберда�Учкулан. Согла�
ситесь, довольно смелый
проект, если учесть, что
путь голубого топлива бу�
дет проходить через горы
Дуутского ущелья.

 Во многом выбор мар
шрута газификации зависит
от рельефа местности и его
природных условий. Доро
га ведь в Учкуланском уще
лье очень узкая, и данный
вариант проекта как нельзя
целесообразен и практи
чен. В настоящее время
идет прокладка газопрово
да по руслу реки Теберда,
и к концу 2019 года эта тру
доемкая работа, будем на
деяться, подойдет к фини
шу.

 � Спартак Асхатович,
нынешний год был отме�
чен в районе и строитель�
ством переправ через
горные реки. В предель�
но короткие сроки по по�
ручению Главы КЧР был
введен в эксплуатацию
новый мост в а. Учкулан…

  Как известно, в нача
ле июля в результате
подъема воды в реке Хур
зук был значительно по
врежден старый, уже об
ветшалый от времени мост.
Жителям аула Учкулан при
ходилось переправляться
на правобережье реки в
обход за 4 км по грунтовой
дороге. И в этой критичес
кой ситуации, пока РКГУ
Управление «Карачаево
черкесавтодор» (руководи
тель Ахмат Каитов) и его
Карачаевское районное
подразделение (директор
Рустам Лайпанов) возводи
ли новый мост, оперативно
была сооружена пешеход
ная кладка, чтобы люди
могли выходить к автобус
ной остановке, а дети в
школу. Эти срочные меры
были приняты на основании

«КИРПИЧИК»
В БЛАГОРОДНОМ ДЕЛЕ

решения администрации
района при финансовой
поддержке из резервного
фонда Правительства КЧР.
Пешеходный мост был сдан
29 августа, как раз к началу
учебного года. Кроме того,
из средств дорожного фон
да Карачаевского муници
пального района в аулах
Джингирик и Нижняя Тебер
да построено два вантовых
моста, которые жизненно
необходимы для сельчан.

 � Специально ездила
в Нижнюю Теберду,
Джингирик, чтобы оце�

нить качество этих новых
переправ. Оказывается,
вантовый мост в ауле
Нижняя Теберда, постро�
енный по новым техноло�
гиям, по которому уве�
ренно шагаешь над гор�
ной рекой более 220 мет�
ров, самый протяженный
в республике. А в Джин�
гирике теперь нет про�
блемы для перегона ско�
та на пастбище, находя�
щееся на противополож�
ном берегу. Какие проек�
ты по развитию инфра�
структуры сельских посе�
лений района, на ваш
взгляд, наиболее значи�
мы на сегодняшний день?

  Все, что делается для
села, обретает свою значи
тельность и приоритет, при
чем гораздо рельефнее,
чем в городе. Ведь сельс
кий житель, по большому
счету, все еще не избало
ван комфортными услови
ями, поэтому государство
взялось восполнить этот
пробел и поднять на новый
качественный уровень ус
ловия жизни селян. Вот в
настоящее время в Карт
Джурте строится новый
ФАП, крайне необходимый
жителям этого аула. Гото
вится проектносметная
документация строитель
ства Дома культуры со ста

тусом районного в а. Ка
менномост. И рядом с рай
онной библиотекой буду
щий очаг культуры, к стро
ительству которого мы при
ступим согласно федераль
ной программы «Устойчи
вое развитие сельских тер
риторий», станет настоя
щим центром творчества,
искусства и досуга. Радует
то, что среди наших земля

ков растет число мецена
тов. Недавно в Верхней Те
берде состоялось торже
ственное открытие нового
спортивного зала, постро
енного на средства выход
ца из этого аула Солтана
Семенова. Такой же спорт
зал строится в Верхнем Ка
менномосте (спонсор Ах
мат Каитов), а в поселке
Новый Карачай возводится

новый Дом культуры (спон
сор Ахмат Салпагаров). И
такие поступки людей с
щедрой душой вызывают
уважение. Можно любить
свою малую родину созер
цательно и издалека, а
можно взять приехать и
действенно помочь родно
му аулу или поселку…

� А еще существуют
созидательные партнер�

ские отношения, от кото�
рых также своя польза, к
примеру, как с «Газпро�
мом»…

 Есть такое дело. В
процессе газификации
Нижней Теберды «Газпром»
обязуется проложить ас
фальт по вконец убитой
проселочной дороге, про
ходящей по центральной
части аула. Такие же рабо

ты газовики проведут и на
левобережье аула Верхняя
Теберда.

� Спартак Асхатович,
коль речь идет о благо�
устройстве, нельзя обой�
ти школьную тему. В те�
чение лета, к примеру,
были капитально отре�
монтированы кровли Ху�
маринской и Каменно�
мостской школ, и, тем

самым, наконец ликви�
дирована большая дол�
голетняя проблема…

 Прежде чем касаться
инфраструктурных вопро
сов, хотелось бы отметить,
что образовательная сис
тема в районе претерпела
значительные изменения.
С приходом к руководству
управлением образования
Зуриды Хатуевой, эффек

тивного руководителя но
вой формации, образова
тельные учреждения полу
чили мощный импульс.
Начну с капитального ре
монта наших спортзалов 
филиалов районной
ДЮСШ. В этом году замет
но обновлены борцовские
залы в Верхней Маре, Ку
мыше. В борцовском зале
в Верхней Теберде замене

ны окна и подведено ото
пление. Для всех борцовс
ких залов приобретены
ковры. В Правокубанскую
СОШ, где чуть ли не с на
чала ввода в эксплуатацию
этого громадного четыре
хэтажного здания не отап
ливалась северная сторо
на, теперь пришло тепло.
Капитально отремонтиро
вана учительская Кумышс
кой СОШ, установлена же
лезная изгородь протяжен
ностью 420 метров в Джин
гирикской школе.

 Сегодня в аулах Хур
зук, Учкулан, КартДжурт
функционируют детские
площадки, подаренные
Главой республики Раши
дом Темрезовым. Но с са

мого начала под их уста
новку требовалось резино
вое современное покры
тие. Для этого были выде
лены средства управлени
ем образования и теперь
детвора может без опаски
резвиться на игровой пло
щадке. Попутно замечу, что
в Год благоустройства рес
публики, объявленный Гла
вой КЧР, похорошели и из
менились дворовые терри
тории школьных и дош
кольных учреждений. Соб
ственно импульс этому дал
районный конкурс на луч

ший двор. В результате
многие школы и ДОУ пре
вратили свои дворы прямо
в рукотворные оазисы 
здесь и озеленение, и про
думанный ландшафтный
дизайн , и мастерство учи
телейбиологов. А от сво
их наставников в такие мо
менты дети усваивают
главное  любой ухоженный
двор или улица  это кир
пичик в большом, благо
родном деле  благоуст
ройстве родной Карачае
воЧеркесии.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото предоставлено

пресс%службой админи%
страции Карачаевского
муниципального района.

Коротко

     С января по октябрь
этого года филиал МРСК
Северного Кавказа»  «Ка
рачаевоЧеркесскэнерго»
(входит в ГК «Россети») по
заявкам сбытовой органи
зации АО «КарачаевоЧер
кесскэнерго» отключил от
питающей линии 672 зло
стных неплательщика, кото
рые задолжали за потреб
ленную электроэнергию.
Это почти в пять раз мень
ше, чем за аналогичный
период 2015 года, когда
режим ограниченного энер
гопотребления был введен
для 3 292 должников и по
чти на 40 % меньше, чем в
том же периоде прошлого
года. Энергетики отмечают,
что число потребителей, по
падающих в «черный спи
сок» неплательщиков, уве
личивается с каждым го
дом: если за 10 месяцев
2017 года их было 15 563,
то в аналогичном периоде
текущего года их уже 16
331. Однако подавляющее
большинство из них – око
ло 96 %, используют от
срочку, предоставленную
им для погашения долга, и
до приезда бригады элект
ромонтёров филиала вып
лачивают задолженность в
полном объеме.
     Врачи акушерыгинеко

логи из медицинских орга
низаций, оказывающих ме
дицинскую помощь женско
му населению КЧР, 910 но
ября приняли активное уча
стие в работе ХХ межреги
ональной научнопракти
ческой конференции вра
чей акушеровгинекологов.
На площадках конференции
вместе с коллегами из всех
субъектов СевероКавказс
кого федерального округа
они обсуждали современ
ные аспекты оказания ме
дицинской помощи женщи
нам. По окончании конфе
ренции все участники полу
чили соответствующие сер
тификаты.

В прокуратуре
КЧР

В прокуратуре респуб
лики на особом контроле
находится ход расследова
ния уголовного дела, воз
бужденного 2 августа ны
нешнего года СЧ по РОПД
СУ МВД по КЧР по призна
кам преступления, предус
мотренного ч.4 ст. 159 УК
РФ (мошенничество в осо
бо крупном размере).

Следствием установле
но, что генеральный дирек
тор ООО «Аркада» заключил
договоры по финансирова
нию строительства 36ти
квартирного жилого дома
со встроенными помещени
ями по адресу: г.Черкесск,
пл.Кирова, 13.

В дальнейшем, заведо
мо не имея возможности и
намерений выполнять взя
тые на себя обязательства,
руководство строительной
фирмы получило денежные
средства от жителей рес
публики на общую сумму
свыше 56 млн рублей, пред
назначенные на проведение
строительных работ.

Таким образом, ООО
«Аркада», не завершив
строительство жилого дома
и не передав жилые поме
щения в собственность
граждан, заключивших до
говоры по финансированию
строительства жилья, при
чинило им ущерб в особо
крупном размере.

В настоящее время рас
следование уголовного
дела продолжается, прово
дятся необходимые след
ственные и процессуальные
действия, направленные на
установление обстоя
тельств совершенного пре
ступления.

Прокуратурой Малока
рачаевского района прове
дена проверка соблюдения
законодательства в сфере
обеспечения безопасности
дорожного движения.

Установлено, что РГКУ
«Карачаевочеркесавтодор»
допускаются нарушения
при содержании участка
автомобильной дороги «Пя
тигорскКарачаевск», про
ходящей в пределах терри
тории Малокарачаевского
муниципального района.
Практически по всей протя
женности дороги имеются
серьезные повреждения
дорожного полотна, препят
ствующие безопасному
движению транспортных
средств.

По результатам провер
ки прокурором в Черкесский
городской суд направлено
заявление об обязании РГКУ
«Карачаевочеркесавтодор»
привести дорожный участок
в соответствие с норматива
ми Госстандарта РФ,
предъявляемыми к эксплуа
тационному состоянию ав
томобильных дорог.

В настоящее время за
явление прокурора нахо
дится на рассмотрении в
суде.

На особом
контроле

Дороге �
надлежащее
состояние!

информация о зарегистри
рованных на них правах, со
держатся в ЕГРН?

Получить доступ к име
ющимся в ЕГРН сведениям
может любой, кто через
личный кабинет на офи
циальном сайте Росреестра
(https://rosreestr.ru/site/) или
через МФЦ подал и опла
тил соответствующий зап
рос. Сегодня в личном ка
бинете правообладателя
на официальном сайте Рос
реестра (https://
rosreestr.ru/site/) легко зап
росить все виды выписок,

Для удобства
граждан

ЗНАЕТЕ ли вы, что все
сведения о земельных

участках, домах, квартирах,
зданиях и других объектах
капитального строитель
ства, то есть их основные
характеристики, графичес
кое отображение, а также

получить кадастровый план
территории (КПТ), копии
документов (например, ме
жевого плана или договора
куплипродажи), запросить
такой документ, как «справ
ка о лицах, получивших све
дения о конкретном объек

те недвижимости», а также
подать заявление на када
стровый учёт и регистра
цию права собственности.

Для регистрации свое
го личного кабинета нужно
иметь лишь подтверждён
ный аккаунт на портале
государственных услуг (https:/
/www.gosuslugi.ru/). Это по
зволяет интегрировать в
личный кабинет Росреест
ра уже имеющуюся на го
суслугах информацию. Так,
узнать кадастровый номер,
наличие обременений или
актуальную кадастровую

стоимость своего объекта,
расположенного в любом
уголке России, можно бес
платно в разделе «Мои
объекты» личного кабине
та на сайте Росреестра. От
падает необходимость ис
кать эти сведения на пуб
личной кадастровой карте
или в справочном сервисе,
обновление информации в
которых происходит не
каждый день.

Если пользователь лич
ного кабинета хочет запро
сить сведения не на свою
недвижимость, то ему дос
таточно выбрать раздел
«Услуги и сервисы» и по
дать в электронном виде
запрос о предоставлении
сведений на тот объект,
который его интересует. А
в дальнейшем в разделе
«Мои заявки» можно отсле
дить историю и готовность
своих запросов. Это самый
удобный, быстрый и бес
контактный способ получе
ния услуг Росреестра.

Пресс%служба
Управления Росреестра

по КЧР.
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 14 ноября на II Междуна
родных Парадельфийских
играх в Ижевске ансамбль
общества слепых из Кара
чаевоЧеркесии занял по
четное третье место в этой
номинации! Кроме того,

 НАУКИ
маются мои родители, где
живут, был обрадован, что
я из Сибири. Поинтересо
вался, каким иностранным
языком владею. Узнав, что
немецким, сказал, что те
перь надо непременно за
няться английским, без
него в астрофизике бу
дешь глухим. Вышла я из
кабинета директора окры
лённая, убеждённая, что
будущее наше светло и
прекрасно.  Позже, по
взрослев, я поняла, что он
замечательно умел гово
рить с людьми. Будучи
мудрым, он никогда не де
монстрировал превосход
ство, не подавлял автори
тетом, знаниями, начитан
ностью. Но как же часто я
восхищалась его прекрас
ной памятью, когда он все
гда к месту «выдавал» ци
тату. Удивлялась, когда ему
при такой загруженности
удаётся читать классику
или романы маститых ино
странцев!

Но не хочу изображать
Ивана Михеевича всезнаю
щим и никогда не сомне
вающимся мэтром. Он ре
ально оценивал свои воз
можности. В 1986 г. мы с
моим соавтором Владими
ром Панчуком обсуждали
результаты по химическо
му составу звёзд в скопле

нии Гиады. Я решила обра
титься за помощью к Ива
ну Михеевичу. Он выслу
шал, подумал и неожидан
но для меня ответил: «Зна
ете, Валя, я этого не пони
маю и уже, видимо, не пой
му никогда. Так что вы уж
тут без меня». Думаю, что
такой мужественный ответ
по плечу далеко не каждо
му».

Рассказывает доктор
физикоматематических
наук Иосиф Романюк: «Бу
дучи студентом, узнал о
БТА. Крымчане говорили,
что Копылов наверняка за
хочет проверить мои зна
ния, мужик он толковый и
очень принципиальный,
если ему чтото не понра
вится, то не видать мне те
лескопа. После окончания
Ужгородского университе
та, чтобы не ехать одному
в такие дикие места, я под
бил своего однокурсника
Юрия Балегу поехать на
Кавказ. Иван Михеевич
принял нас в кабинете, об
стоятельно расспрашивал,
говорил, что обсерватории
белоручки не нужны, при
дётся делать много «чёр
ной» работы. В конце раз
говора распорядился вы
делить уазик специально,
чтобы мы смогли посмот
реть БТА. Такое внимание

директора сыграло реша
ющую роль в выборе наше
го места работы…»

Да, Иван Михеевич сде
лал все от него зависящее,
чтобы 6метровый теле
скоп работал хорошо, от
давая этому все свои силы,
пожертвовав собой как ис
следователь. Обсервато
рия в глухом углу Кавказа
была создана, несмотря на
то, что условия не способ
ствовали этому.

Вспоминает доктор фи
зикоматематических наук
Владимир Панчук: «В 1979
году я ближе узнал Копы
лова как астронома. Это
был период наиболее из
нурительных наблюдений:
астроном находился не
посредственно на телеско
пе, наблюдательные сеты
продолжались до двух не
дель ежемесячно. Мелкие
ошибки, неизбежные при
больших нагрузках, пере
живались тяжело. Выдер
жали немногие, но из них
впоследствии сложилась
созданная Копыловым
школа спектроскопистов.
Непосредственно в наблю
дениях он участвовал с
вечера и до двухтрёх ча
сов после полуночи, затем
отдыхал, в девять утра
спускался на автобусе
вместе с сотрудниками

вниз и в десять часов уже
работал в директорском
кабинете, в 16.00 снова
поднимался на телескоп.
Вечер на БТА начинался с
просмотра спектров, полу
ченных в предыдущую
ночь…»

Вспоминает и кандидат
технических наук Владимир
Романенко: «С 1978 года я
работал в САО  АН СССР.
Работа инженераоперато
ра  телескопа БТА  была  в
то время не только весьма
ответственной, но и нелёг
кой, поэтому отвлекаться
от пульта управления  было
практически  невозможно.
Иван Михеевич  находился,
как правило,  в аппаратной
и руководил наблюдениями
по громкой связи.  Но, ког
да не было погоды,  те ин
женеры, кто интересовал
ся не только  астрономи
ческой техникой, но и аст

рономией, приходили в
комнату отдыха. Там, за
чаем, И.М. Копылов расска
зывал нам о содержании
наблюдательных программ
и объектах, которые наблю
даются  в  этом сете.  Он
был замечательный рас
сказчик, и слушать его
было очень и очень инте
ресно!   Вспоминаю его и
как члена партбюро  обсер
ватории. Его суждения о
проблемах, которые мы об
суждали (а они были порой
непростыми!), были всегда
спокойными и взвешенны
ми, сказывались его глубо
кое знание жизни и опыт
общественной  работы ещё
в Крымской обсерватории.
Поэтому часто принима
лась именно его точка зре
ния.  Столь же высок был
его авторитет и среди ру
ководства Зеленчукского
района». «Рыцарь науки 

таким он остался в моей
памяти»,  свидетельство
вал и доктор физикомате
матических наук Юрий Гне
дин.

Иван Михеевич читал
все статьи, написанные со
трудниками, слушал выс
тупления на семинарах.
Все знали, что Копылов все
«перепашет», замечания
будут остроумными и точ
ными, иногда  ядовитыми.
Он замечал малейшие
ошибки и неточности, по
этому, если уж статья про
шла рецензию Ивана Михе
евича, то дальнейшая ее
судьба опасений не вызы
вала. Вспоминает Иосиф
Романюк: «С конца 1984 г. я
стал носить ему по главам
свою кандидатскую. Он на
чал читать ее директором
САО, а закончил  уже не
будучи им. В такой слож
ный период он мог бы и
отказаться от этого мало
увлекательного занятия.
Тем не менее, когда в ап
реле 1985 г. я задержался с
выдачей ему для чтения
очередной главы, он сделал
мне замечание: раз обещал
принести в апреле  то вы
полняй. Копылов очень се
рьёзно поработал над тек
стом. Я не укладывался в
сроки, поэтому качество
написанного неуклонно
снижалось. Иван Михеевич
не преминул отметить это
ядовитой и справедливой
фразой, которую я никогда
не забуду…»

Постепенно накаплива
лись проблемы. Задержка

с вступлением телескопа в
строй и изоляция коллекти
ва также способствовали
конфликтам, в которые ди
ректор обсерватории был
неизбежно втянут. В 1985
году Копылов был заменен
на посту директора, а в
1988м ушел из САО и за
нял пост ведущего научно
го сотрудника в Пулково.

«Его работоспособность
в Пулково всегда поражала,
 рассказывал доктор физи
коматематических наук
Юрий Гнедин,  но это не
было какойто жертвой с
его стороны. Он всегда де
лал то, что любил и без чего
не мог жить. И как всякий
одаренный человек, он не
для всех и не всегда был
прост, «правилен» и удобен.
Но в нем всегда была вся
сумма качеств, которая вхо
дит в непростое понятие
«простой хороший чело
век». «Становление Копыло
ва пришлось на послевоен
ные годы, наверное, поэто
му ему были присущи эко
номность хозяина и личная
скромность. Неизменные
плащ и кепка директора в
воспоминаниях многих яв
ляются хрестоматийными
атрибутами того време
ни…»  свидетельствует и
Владимир Панчук. В пулков
ский период Копылов зани
мался деятельностью, свя
занной с проектом астро
метрического спутника.

Умер Иван Михеевич
скоропостижно 29 июля
2000 года…

…Он отличался трога

тельной благородной ин
теллигентностью в обще
нии, вспоминают знавшие
его.  Всегда спокойная
речь,  сопровождаемая
тонким мягким юмором,
взвешенное мнение, про
думанная аргументирован
ная речь. На ученых сове
тах его выступления всегда
касались ядра проблемы, и
всегда чувствовался его
громадный опыт в приня
тии решений. Само его
присутствие на советах,
присутствие человека,
«держащего нить происхо
дящего», дисциплинирова
ло всех.

 Он не терпел позиции
«моя хата с краю» и всегда
выступал с продуманными
предложениями и оценка
ми. И никогда не соглашал
ся с добавлением своей
фамилии в список авторов,
если считал, что его учас
тие в работе ограничено
только обсуждением ре
зультатов. «Главное, надо
воспитывать чувство от
ветственности за всё, в
науке особенно. Это очень
тонкая категория — ответ
ственность», – рассуждал
Копылов о главном каче
стве учёного...

Ольга МИХАЙЛОВА.
При подготовке мате

риала использована книга
«И.М. Копылов  первый
директор САО РАН».

На снимках: И. Копы�
лов  (слева) на строитель�
стве обсерватории; САО
РАН сегодня.

Нынешней осенью ис
полнилось ровно 35 лет с тех
пор, как Зета Товгазова за
няла место за кафедрой
выдачи книг абонемента для
младших школьников и до
школьников детского отде
ла Карачаевской ЦРБ.
После окончания Коста
Хетагуровской СШ в на
чале 80х Зета, тогда
еще Тамаева, училась в
торгово–кулинарном
училище в Северной
Осетии, затем окончила
годичные дошкольно
педагогические курсы 
были такие когда–то в
Черкесске. Два года про
работала воспитателем
в детском саду родного
села. Читая вслух детям
«по ролям» их любимые
сказки, она ловила чут
кую тишину и гордилась
тем, что сумела вовлечь
свою аудиторию в сюжет
повествования. И имен
но это навсегда опреде
лило ее выбор. Она пришла
в библиотеку, где сама лич
но выбирала книжки для дет
садовцев.

 «Вот говорят: только са
мые новые подходы и реше
ния могут привлечь в детс
кую библиотеку современ
ного ребенка,  рассуждает
заслуженный работник
культуры КЧР Зета Товгазо
ва. По моей просьбе она
отбирает формуляры для
выявления самых активных
читателей.  А я считаю, что
работа детского библиоте
каря стоит на двух китах 
качественном книжном
фонде и искреннем обще
нии с юными читателями,
когда уделяется внимание
каждому, то, что мы назы
ваем индивидуальным под
ходом».

Нашу беседу прерывает
шумная гурьба ребятишек с
ранцами за плечами. После
уроков они прибежали по
менять книжки и выбрать
новые. А я, удобно устроив
шись в уютном читальном
зале (свежий евроремонт,
обилие цветов, яркие книж
ные выставки, включенный
монитор компьютера пос
ледней модели), изучаю
новопоступившие книги.
Как объяснила заведующая
библиотекой, также заслу
женный работник культуры
КЧР Зарифа Чехова (в на
шей республике это уни
кальный случай, когда в од
ной библиотеке работают
только именитые служите
ли и ревнители библиотеч
ного дела  по труду и честь
!), эти книги приобретены

Человек
и его дело

«Читайте
детям вслух!»

на средства, выделенные
лично главой администра
ции Карачаевского муници
пального района Спартаком
Кущетеровым.

Вот современные тема
тические энциклопедии 
красочные издания с бога
тыми иллюстрациями, по
знавательными текстами и
заданиями на вниматель
ность и сообразительность.
Привлекли мое внимание и

книги популярного нынче
издательства «Махаон»:
«Варежка», «Как заяц в лесу
живет» Веры Чаплиной,
«Метро» Николая Носова и
другие, манящие прекрас
ным оформлением и захва
тывающими сюжетами.
Кстати, на книжках Чапли
ной (19081994 гг.), вырос
шей в дворянской семье,
чья жизнь вместила в себя
всю историю бывшего
СССР, выросло не одно по
коление детей. По ее про
изведениям поставлены ди
афильмы и мультики, и они
сегодня более востребова
ны современной детворой,
нежели неизменные спут
ники советских пионеров
«Васек Трубачев и его това
рищи» или «Витя Малеев в
школе и дома».

Безусловно, каждая эпо
ха диктует свои предпочте
ния. К примеру, у детей
нынче в фаворе поэт и од
новременно детский писа
тель Саша Черный (1880
1932 гг.), о котором старшее
и среднее поколения и не
слышали. А ведь это пона
стоящему интересный пи
сатель с трагической судь
бой, так трогательно писав
ший о животных: «Белка
мореплавательница», «Кот
на велосипеде», «Счастли
вый карп», «Рассказы для
детей». И когда писатель
умер от разрыва сердца
после того, как, рискуя жиз
нью, тушил пожар, его со
бака Микки легла к нему на
грудь и скончалась от горя.
Вот вам и собачье сердце!

…Что ж, «Махаон» так

«Махаон». А люди моего по
коления, ностальгирующие
по великому издательству
«Детгиз» с его многомилли
онными тиражами, так и ос
тались с убеждением, что,
если люди будут читать
только хорошие книги, мир
изменится к лучшему.

…Обслужив своих чита
телей и одновременно по
рекомендовав нужные для
их возраста книги, Зета

Хаблатовна протяги
вает мне формуляры
своих активистов –
книгочеев. Это семья
Батчаевых, где папа
Науазий, мама Мади
на и их дети: Зурида,
Кемал, Джамиля  в
библиотеку приходят
все вместе и пооди
ночке, а еще Руслан
и Милана Подсвиро
вы, Софа Бирагова,
Алим Башкаев, Артур
Сотинбаев и другие.

  Детям обяза
тельно нужно читать
вслух: в садике, в
библиотеке, в семье!
Родители нынешних
школьников получали
образование в годы,

не самые лучшие для стра
ны. Потом пришли гаджеты,
Интернет,  говорит З. Тов
газова.  В маленьком ре
бенке изначально заложено
природное любопытство, и
интересная книга, когда ее
читают вслух взрослые,
обязательно его удовлетво
ряет. Пользуясь случаем,
хочу выразить признатель
ность журналистам газеты
«День республики» за детс
кий журнал «Наш теремок»,
который они издают. Читать
его интересно, а самое
главное  в издании прева
лирует региональный ком
понент. При дефиците кра
еведческой детской литера
туры «Наш теремок» для
детских библиотек просто
необходим для коллектив
ного чтения.

На завтра у Зеты Хабла
товны был запланирован
выход с книжками все в тот
же детский сад. Ее с радо
стью встретят в старших
группах воспитатели во гла
ве с заведующей МКДОУ
«Теремок» Светланой Хуби
евой. И начнется час чтения
вслух, и совместное сопе
реживание героям вечных
сказок, где добро непре
менно побеждает зло, а тру
долюбие и благородство
вознаграждаются справед
ливыми феями и волшебни
ками. И библиотекарь зна
ет  эти дети, едва научив
шись читать, непременно
придут к ней за своими пер
выми книжками.

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

В ГАЛЕРЕЕ самых необ
ходимых и значитель

ных женских лиц, тех, кто
создает и сохраняет дух и
престиж университета, по
опросу студентов, аспиран
тов, преподавателей, техни
ческих служащих КЧГУ, осо
бое место занимает Зари
ма Батчаева, кандидат пе
дагогических наук, доцент
кафедры иностранных язы
ков, заведующая отделом
подготовки кадров высшей
квалификации (аспиранту
ры), заслуженный работник
высшей школы КЧР. В ны
нешнем сентябре исполни
лось 55 лет, как она трудит
ся в этом вузе. Именно в да
леком 1963 году юная вы
пускница Пятигорского иня
за с дипломом преподава
теля английского языка
приступила к работе.

«Нас, «иностранцев»,
тогда было мало, поэтому
весь мой курс получил рас
пределение в вузы,  вспо
минает З. Батчаева. – У
меня был выбор между Бел
городом, Астраханью и Ка
рачаевском. Естественно, я
вернулась в родные края.
Тогда в нашем КЧГПИ с дву
мя факультетами – физма
том и филфаком существо
вала лишь так называемая
секция иностранных языков
при кафедре русского язы
ка. Меня тепло встретили
коллеги Алина Байчорова,
специалист по немецкому,
французскому и английско
му языкам, и преподаватель
немецкого Бабух Алиева…»

По натуре первопрохо
дец, впоследствии Батчаева
внесла весомый вклад в ста
новление кафедры иност
ранных языков. К примеру, в
числе первых освоила новые
компьютерные технологии,
первая провела открытое
занятие с использованием
интерактивной доски, ее
опыт обобщен и рекомендо
ван коллегам. Методы ее
преподавания английского
прежде всего основаны на
уважении к студентам и же
лании заинтересовать во
владении как разговорной,
так и письменной речью,
максимально используя по
знавательные возможности
Интернета. Ведь любые азы,
как считает Зарима Ахма
товна, можно довести до со
вершенства.

В университете ее по
праву считают хранительни

команда из КарачаевоЧер
кесии приняла участие в
мастерклассе «Ваш голос»,
который провела известная
российская певица и педа
гог по вокалу Мария Кац...

 15 ноября КарачаевоЧер
кесская республиканская
библиотека для незрячих и
слабовидящих провела в

К 80�летию КЧГУ им. У. Алиева

«Университет –
моя судьба.

Мое призвание…»

Социокультурном реабили
тационном комплексе ВОС
литературномузыкальный
час «Нам через сердце ви
ден мир», посвящённый
Международному дню сле
пых. Много душевного теп
ла подарили присутствую
щим прозвучавшие стихи и
музыка.

цей истории родного вуза.
По зову сердца она собра
ла уникальные материалы,
подготовила несколько аль
бомов с редкими снимками,
среди них есть и с текстом
на английском языке для
изучения темы «Наш уни
верситет», которые с инте
ресом рассматривают ино
странные гости из дальнего

зарубежья, ведь они в уни
верситете уже давно не
редкость.

 «Зарима Ахматовна 
самый достоверный источ
ник,  говорит руководитель
службы СМИ университета
Фатима Токова,  а для жур
налиста – настоящий кла
дезь информации. Особен
но накануне торжеств, по
священных 80летию уни
верситета, все обращаются
к ней, чтобы собрать ма
териалы для фотостендов,
стенгазет, наконец, – праз
дничного номера универси
тетской газеты и телепере
дач студенческого телеви
дения.

 Собственно, чему тут
удивляться, если судьба
моей героини  этой хруп
кой мужественной женщи
ны незаурядного интеллек
та, по сей день сохранив
шей юношескую непосред
ственность, свежесть вос
приятия и умеющей радо
ваться и разделять чужой
успех, неразделима с исто
рией становления педаго
гического вуза, выросшего
до классического универси
тета с собственной аспи
рантурой?

 Зарима Ахматовна, в
ваших архивах собраны ма
териалы практически о всех
руководителях вуза, начи
ная с директора Карачаевс
кого рабфака, предтечи
высшего образования Кара
чаевоЧеркесии Исмаила
Махаевича Каракотова. На

работу в пединститут вас
принимал ректор профес
сор Умар Баблашевич Али
ев. Каким он вам запомнил
ся?

 Кстати, кругом круглые
даты – исполнилось 85 лет
с тех пор, как в 1933 году
был открыт педрабфак, сыг
равший свою немаловаж
ную роль в просвещении
горской молодежи. Я счи
таю, что святая обязанность
старшего поколения  пере
давать младшим истори

ческие факты, ко
торые касаются
родного вуза и го
рода, ведь они так
тесно взаимосвя
заны… Доктор фи
лологических наук,
профессор Умар
Баблашевич Алиев
прежде всего внес
неоценимый вклад
в развитие карача
евобалкарского
языкознания. В 60
е годы, когда гор
цы только оправи
лись от депортации
(на 14 лет изгнания
замер научный
подход к изучению
родного языка, ис
чезли школьные
учебники по этому
предмету) и все приходи
лось начинать с азов, труды
ученоготюрколога Умара
Алиева стали прорывом. О
каждом из ректоров вуза
можно сказать, что они вне
сли свою весомую лепту в
развитие вуза, и их имена
мы забывать не вправе.

 Зарима Ахматовна, бе
седуя с вами, не могу ото
рваться от старых пожел
тевших газетных вырезок
40летней давности, фото
графий, архивных видеома
териалов. Это все  путеше
ствие в прошлое и настоя
щее Карачаевска и КЧГУ.
Такое богатство требует
издания, тиражирования!

  По этим материалам
мои коллеги с разных фа

культетов в кабинетах, ос
нащенных интерактивной
доской, проводят краевед
ческие семинары и конфе
ренции. И надо видеть лица
студентов, открывающих
для себя немало нового о
вузе, родных местах. Вот,
допустим, письмо из Моск
вы от профессора, бывше
го преподавателя КЧГУ В.
Тарасюк: «Я проработала в
университете 30 лет. Хочу
сказать, что есть в России
небольшие учреждения, яр

кость и аура которых на
столько сильны, что гор
дость от соприкосновения с
ними сохраняется на всю
жизнь. Вот и в моей душе
остались высокая благо
дарность и глубочайшее
уважение к КЧГУ»...

«Позитивный, энергети
ческий посыл Заримы Ахма
товны заряжает оптимиз
мом,  поделилась с нами
профессор, доктор филоло
гических наук Тамара Алие
ва.  Она очень любит лю
дей и всегда протянет руку
помощи тем, кто оказался в
беде. Зарима Батчаева все
гда поддержит добрым сло
вом и первая поздравит
коллег с радостным собы
тием, успехами и достиже

ниями и, конечно же, с днем
рождения!»

И… напишет некролог об
ушедшем коллеге, который
собственноручно прикре
пит во дворе университета,
на доске объявлений. И это
будет истинный крик души,
неизмеримая боль… И даже
человеку, случайно оказав
шемуся в университетском
дворе, трудно будет сдер
жать слезы, растопившие
комок в горле. Никаких де
журных фраз – только ис
кренние, душевные слова о
том, кто не откроет больше
дверь аудитории, не прове
дет семинар, не прочтет
лекции, не перекинется с
тобой шуткой на перемене
между парами… Откуда это
в ней? Почему Всевышний
полной пригоршней отпус
тил именно ей столько доб
росердечия, благородства,
высокой нравственности?
Впрочем, ктото же должен
обладать всеми этими каче
ствами, чтобы разбавлять
бездушие и бездуховность,
имеющие место в этом под
лунном мире…

Она родилась в Смолен
ске, в семье военного. Отец,
Ахмат Шогаибович Батчаев,
после окончания Тамбовс
кого военного училища был
направлен в Смоленск в
качестве преподавателя в
стрелковопехотном учили
ще. Здесь он работал вме
сте с Магомедом Семено
вым, отцом первого прези
дента КЧР Владимира Се
менова. Ее отец был чело
веком высокообразован
ным, кроме военного учили
ща он окончил планово
экономический факультет
промышленноиндустри
ального института, сельхоз
техникум, что впоследствии
пригодилось на партийно
хозяйственной работе на
родине. Ее мама, Шайдат
Машуковна, из адыгского
рода Кадагазовых, с детства
прививала единственной
дочери приверженность к
чистоте, порядку, скром
ность, чувство собственно
го достоинства. Семья к
роскоши никогда не стре
милась, хотя отец работал
в Карачаевском горкоме
партии, затем председате
лем Урупского райисполко
ма, а мама в Преградной
была работником торговли.
Станичники ее называли
просто Шура, ее уважали за
отзывчивость и открытость
людям…

Окончание на 4�й стр.

Бронзовые награды �
наши

Спортсмены КарачаевоЧеркесии привезли
в республику 4 бронзовых медали с мирового
чемпионата и первенства по панкратиону, за
вершившегося в эти дни в Бобруйске.

Спортивные состязания собрали атлетов из
17 стран мира. На них приехали около 500 спорт
сменов, чтобы сразиться в одном из старейших
видов единоборств — панкратионе. Сразу нуж
но прояснить: панкратион – это не бои без пра
вил. Правил довольно много, потому что сам
панкратион делится на лайтверсию (щадящую)
и фуллконтакт (им могут заниматься спортсме
ны старше 18 лет).

По результатам выступлений обладателями
бронзовых наград стали: Шамиль Черкесов, Ас
ланбек Калмыков, Ислам Чагаров, Бэлла Ша
кова.

Спортсмены тренируются под руководством
Дмитрия Коробейникова и Заура Салпагарова.

На призы олимпийского
чемпиона

В Тахтамукайском районе Республики Ады
гея завершился Х открытый Всероссийский
турнир по грекоримской борьбе на призы
олимпийского чемпиона А.В. Хуштова.

В соревнованиях, прошедших в спорткомп
лексе а. Старобжегокай, приняли участие 12
команд – 260 юных борцов, в том числе и пред
ставители КЧР.

По результатам соревнований у наших
спортсменов 3 медали различной пробы.

Серебро  у Зубера Абдокова и Аскера Ша

кова. На третьем месте  Ислам Шанов. Спортсме
ны представляют спортивную школу имени Аслана
Махова.

Успех борцов
Борцы из КЧР завоевали пять медалей различ

ного достоинства на открытом турнире по греко
римской борьбе, который накануне завершился в
Лагани (Республика Калмыкия).

Спортивные состязания собрали юных борцов
из республик СевероКавказского федерального
округа.

Звание сильнейшего оспаривали в более чем
10 весовых категориях.

По итогам турнира обладателями золотых на
град стали: Ислам Шанов, Назар Киков, Аслан Кар
данов. Серебро  у Аслана Бадракова. На третьем
месте  Алим Мерамов. Спортсмены представляют
спортивную школу имени Аслана Махова.

Пресс�служба Минспорта КЧР.

Спорткурьер
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РАЗНОЕ

Утерянный ПСМ ВА
891582, выданный 07.02.2005
года инспекцией ГТН Карача�
евского района на трактор ЛТЗ�
60 АВ на имя Темирлиева Иссы
Ибрагимовича, считать недей+
ствительным.

«Университет –
моя судьба.

Мое призвание…»
Окончание.

Начало на 3�й стр.

А потом случилось не�
счастье. Когда родители За�
римы переезжали из Пре�
градной в Черкесск (отца
назначили заведующим об�
ластной местной промыш�
ленностью), в районе Зе�
ленчуков произошла ава�
рия. Погибла ее мама. Отец
по счастливой случайности
остался жив.

«Я не знаю, как пережи�
ла этот страшный период
времени. Нужно было под�
держивать отца, который
жил бобылем в Черкесске и
сильно горевал, а я со сво�
ей семьей – в Карачаевске.
Опорой мне стали соседи,
семья Коропок – Петр Ива�
нович, работник Карачаев�
ского горвоенкомата, и его
жена Аня, которая помога�
ла мне управляться с мало�
летними детьми Шамилем и
Зульфой». Муж Заримы Ах�
матовны Николай Чомаев,
выпускник Тимирязевской
академии, работал в район�
ном сельхозуправлении. К
сожалению, он рано ушел из

РЕКЛАМАСПРАВКИ

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к. н. 09:03:0000000:437:438, распо�
ложенных по адресу: КЧР, Хабезский район, колхоз им. А.Д.
Аргунова, бригада № 1, поле № 8 (пашня), колхоз им. А.Д.
Аргунова, бригада № 1, поле № 8 (залежь). Заказчиком работ
по подготовке проекта межевания является Отаров Алик Му�
газович (КЧР, Хабезский район, а. Кош�Хабль, ул. Баговых, д.
№ 27, тел. 8�906�444�43�00).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26�23�47) выполняются
работы по подготовке проектов межевания земельных участ�
ков с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:18848, 1499,
расположенных: КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Джегу�
тинский», пашня, поле № 38 по 1,24 га.

Заказчиком кадастровых работ является Байрамкулов
Мурат Сагитович (КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Джегута,
ул. Катчиева, 27, тел. 89283806556).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельных участков, выделяемых в счет земельных
долей, принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 5, и
г. Черкесск, ул. Красноармейская, 144.

При проведении согласования местоположения границ при
(себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна (г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26�23�47) в отношении
земельного участка, расположенного по адресу: Карачаево�
Черкесская Республика, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул.
Октябрьская, 20, выполняет кадастровые работы по уточне�
нию местоположения границ земельного участка. Заказчиком
кадастровых работ является Джумаев Менглиби Асанович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. Октябрьская, 20). Собра�
ние заинтересованных лиц по поводу согласования местополо�
жения границ земельного участка состоится по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5, 20.12.2018 г. в 10�00 часов. С
проектом межевого плана земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возра�
жения по проекту межевого плана и требования о проведении
согласования местоположение границ земельного участка на
местности принимаются с 20.11.2018 г. по 20.12.2018 г. по
адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Смежные земель�
ные участки, с правообладателями которых требуется согла�
совать местоположение границы: Карачаево�Черкесская Рес�
публика, Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. Ленина, д. 124.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются кадастровые рабо�
ты в связи с исправлением ошибки в местоположении границ
з/у с к.н: 09:01:0061401:429, расположенного по адресу: КЧР,
р�н Адыге�Хабльский, СПК Маяк, поле №13, уч�к №2.

Согласование границ и ознакомление с проектом межева�
ния з/у можно осуществить по адресу: КЧР, Хабезский район,
а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.

Обоснованные возражения относительно вышеуказанного
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по вышеуказанному адресу.

Заказчиком кадастровых работ является Матакаева Альби�
на Солтанмуратовна, проживающая по адресу: КЧР, г. Черкесск,
ул. Красноармейская, д. №39, кв. 38, тел. 8�938�032�38�66.

ООО «Кабельное телевидение»
ДОВОДИТ

ДО СВЕДЕНИЯ АБОНЕНТОВ,
что с 1 января 2019 года стоимость

услуги связи для целей кабельного ве�
щания составит 130 рублей в месяц

за одну подключенную точку.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить и на сайте
газеты «День республики»
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жизни, не увидев, как вы�
росли и оперились внуки.

� Зарима Ахматовна, вы
стояли у истоков открытия
аспирантуры в вузе, кото�
рое, несомненно, повысило
статус КЧГУ…

 � Инициатива открытия
аспирантуры принадлежала
бывшему ректору КЧГПИ
профессору Аскербию Кой�
чуеву, а также профессорам
Магомеду Хабичеву, Сергею
Пазову, доценту Рауфу Клы�
чеву. В апреле 1993 года
Минобразования  РФ под�
писало соответствующий
приказ. Выпускники аспи�

рантуры работают в Моск�
ве, Санкт� Петербурге, го�
родах ЮФО, во Франции.
Семеро защитили докторс�
кие диссертации. И сегод�
ня мы с гордостью и грус�
тью вспоминаем тех наших
коллег, которых нет рядом с
нами, ведь своими научны�
ми трудами, организаторс�
ким талантом они создава�
ли все предпосылки для
того, чтобы в современном
университете была своя
аспирантура. Первыми на�
учными руководителями
аспирантуры КЧГУ были Ч.
Кулаев, К. Текеев, В. Тугов,

Л. Бекизова, Х. Дзасежев, Р.
Клычев, М. Хабичев, С. Бай�
чоров, И. Арабов, В. Тара�
сюк, И. Мансуров, С. Хапа�
ев.

 � Говорят, вы объездили
полмира. Наверное, в ос�
новном для того, чтобы сво�
бодно общаться с носите�
лями английского языка?

 � В США я побывала три
раза. Первый раз � в штате
Айова в составе делегации
комитета советских жен�
щин. Путешествуя по Егип�
ту, Турции, Эмиратам, стра�
нам Восточной Европы, по�
лучала представление о
внешнем мире с его глоба�
лизацией, чтобы, обучая
современных студентов,
знать, что им сказать и как
отвечать в соответствии с
запросами времени. С мо�
лодежью нужно вести диа�
лог и чувствовать ее настро�
ение. От развития инфор�
мационной культуры буду�
щего специалиста зависит
его готовность к непрерыв�
ному самообразованию.
Нашему обществу нужны
нравственно здоровые, ду�
ховно богатые люди, кото�
рые должны быть готовы к
международному сотрудни�
честву и обладать чувством
ответственности за свою
страну.

 Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимке: во время

приема экзаменов на сес�
сии, крайняя слева – З.
Батчаева (1964 год).

В ЭТОМ году исполняет�
ся 60 лет со дня рожде�

ния одного из создателей
и первого директора
Нальчикского колледжа ди�
зайна Артура Горшокова.

Говорят, незаменимых
людей нет, но и это утвер�
ждение однажды разбива�
ется о несокрушимую логи�
ку жизни, когда из неё ухо�
дит человек с большой бук�
вы, такой, как Артур Муга�
зович Горшоков. Он горел
внутренним пламенем но�
вых идей и замыслов, был
готов всегда выслушать и
услышать, поддержать и
помочь, был по�настояще�
му отзывчивым и чутким
другом, как вспоминают о
нём коллеги, друзья и все,
кто был знаком с ним во�
лею судьбы. Память о нём
уже 22 года является
неотъемлемой частью всех,
кто знал, уважал и любил
его.

Артур Горшоков родил�
ся 21 сентября 1958 г. в ста�
нице Александровской
Майского района. В 1960 г.
семья переехала в с. Ста�
рый Урух, где он учился в
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н о й
школе, а затем в нальчикс�
кой школе №13. В 1975
году, поступив на физичес�
кий факультет Кабардино�
Балкарского государствен�
ного университета, с пер�
вых студенческих дней от�
личался творческим, не�
стандартным подходом к
осмыслению законов, уп�
равляющих природными
явлениями. Уже на первом
курсе его любимой книгой
по физике была работа  Р.
Фейнмана «Теория фунда�
ментальных процессов»,
написанная для студентов
старших курсов, специали�

Кавказ � наш общий дом

Опередивший
время

зирующихся в области фи�
зики элементарных частиц.
Чем бы впоследствии Артур
ни занимался, через всю
свою недолгую жизнь про�
нёс любовь к осмыслению
фундаментальных основ
строения материи.

Уже тогда проявился не�
заурядный организаторс�
кий талант Артура, способ�
ного увлекать окружающих
своими идеями. На втором
курсе по его инициативе
был организован студен�
ческий семинар по пробле�
мам современной физики.
Он объединял студентов�
физиков и математиков и
был, со слов очевидцев, не
похож на все остальные
учебные семинары. В то же
время юноша был одним из
инициаторов создания вос�
кресной физико�математи�
ческой школы для учащих�
ся средних школ Кабарди�
но�Балкарии, желающих
пополнить свои знания по
этим дисциплинам.

В 1978 году, когда Артур
учился на третьем курсе, у
него возникла идея созда�
ния студенческого музы�
кального клуба «Три квар�
ка» в помещении студен�
ческого общежития. Ректор
КБГУ Владимир Тлостанов
поддержал интересную
идею. С начала 1979 года
молодому человеку уда�
лось вовлечь в организа�
цию клуба не только ровес�
ников, но и студентов млад�
ших курсов. Это был по�на�
стоящему творческий про�
цесс, в который каждый мог
вносить свои предложения.
В результате у студентов
появилось многофункцио�
нальное помещение с уни�
кальным для Нальчика ди�
зайном. В течение последу�

ющих десяти лет в клубе
«Три кварка» проводились
самые разнообразные сту�
денческие и общеунивер�
ситетские мероприятия –
встречи гостей, дискотеки,
тематические вечера, лек�
ции на самые разнообраз�
ные темы и т.д. Но самое
главное, это была первая

дизайнерская работа Арту�
ра. Кроме того, тогда про�
явилась его уникальная
способность реализовы�
вать крупные проекты при
минимуме финансовых
средств, в то время как
конечный продукт удовлет�
ворял самым высоким тре�
бованиям, отличался нео�
бычностью и оригинально�
стью.

В 1980 году выпускник
по специальности «физика»
начал трудовую деятель�
ность научным сотрудни�
ком НИСа Кабардино�Бал�
карского государственного
университета. В 1985 году
его направили стажёром�
исследователем в Москов�

ский инженерно�физичес�
кий институт, где после го�
дичной стажировки он по�
ступил в аспирантуру.

Результаты научной де�
ятельности, полученные
Артуром в ходе работы над
диссертацией, остаются
актуальными и в наше вре�
мя. В частности, в его ра�

боте сделан су�
щ е с т в е н н ы й
шаг вперёд на
пути к созданию
рентгеновского
и гамма�лазе�
ров.

Артур парал�
лельно учился
на курсах ди�
зайнеров при
М о с к о в с к о м
доме науки и
техники. Два

основных увлечения в жиз�
ни молодого человека сли�
лись в единое целое. Артур
считал, что образование
современного дизайнера
немыслимо без физики и
математики, рассматривал
науку и искусство как еди�
ное целое. Великих физи�
ков он часто сравнивал с
художниками. Дизайнер, по
его мнению, должен отли�
чаться от художников�жи�
вописцев, скульпторов и
других представителей
«чистого» искусства. Его
взгляды на процесс обуче�
ния во многом были ориги�
нальными и даже револю�
ционными, оставаясь в то
же время строго реалис�

атомной энергии им. И.В.
Курчатова, а также Мини�
стерством народного обра�
зования республики по
вопросам организации ди�
зайнерского центра. В
июле 1991 года его назна�
чают директором СПТУ�2,
которое весной 1992 года
реорганизуется в Нальчик�
ский колледж дизайна.

С первых дней работы
молодой директор развер�
нул активную деятельность:
началась работа одновре�
менно по нескольким на�
правлениям. Системный
подход к решению любых
вопросов, которым Горшо�
ков обладал в совершен�
стве, стал залогом успеха
нового начинания. Он су�
мел объединить людей, ув�
лечь их общей идеей, а это
было чрезвычайно непрос�
то, так как коллектив обра�
зовательного учреждения
пребывал в настроении
пессимизма постперестро�
ечного периода. Планомер�
но велась работа по рекон�
струкции зданий, в корот�
кие сроки были сформиро�
ваны образовательная кон�
цепция колледжа и все со�

ставные элементы про�
граммы. Детализация кон�
цепции, разработка ориги�
нального учебного плана
были осуществлены имен�
но под руководством Гор�
шокова при участии специ�
алистов Московского выс�
шего художественно�про�
мышленного училища им.
С.Г. Строганова. Проект об�
разовательного учрежде�
ния колледжа дизайна Гор�
шоков составил совместно
с министром образования
КБР Хажисмелем Тхагапсо�
евым. В 1995 году проект
получил грант международ�
ного фонда «Культурная
инициатива».

Весной 1993 года состо�
ялась торжественная пре�
зентация Нальчикского
колледжа дизайна, а осе�
нью он одним из первых в
Российской Федерации
получил статус федераль�
ной экспериментальной
педагогической площадки,
в соответствии с которым
была развернута большая
работа по испытанию но�
вых педагогических техно�
логий. Колледж дизайна
стал первым и на момент
создания единственным
учебным заведением с та�
ким профилем в РФ. По
существу – центром дизай�
нерского образования в
системе непрерывного
обучения.

В настоящее время кол�
ледж дизайна является
структурным подразделе�
нием Кабардино�Балкарс�
кого госуниверситета им.
Х.М. Бербекова. Сегодня он
носит имя своего создате�
ля и первого директора,
творческого и неординар�
ного человека Артура Гор�
шокова.

М. МОКАЕВА.
Газета «Кабардино"

Балкарская правда».

НАРКОТИК В СКОРЛУПЕ ОРЕХА
В результате оперативно�разыскных мероприятий со�

трудниками полиции в городе Черкесске во время заклад�
ки наркотических средств в тайники задержан 45�летний
местный житель. В ходе личного досмотра у него обнару�
жены и изъяты 15 полимерных пакетов с порошкообраз�
ным веществом белого цвета, которые были спрятаны в
скорлупу грецких орехов и обертки от конфет. Кроме того,
задержанный указал места тайников, где находились при�
готовленные им к реализации наркотики. Согласно справ�
ке ЭКЦ МВД по Карачаево�Черкесской Республике, изъя�
тое вещество является одним из разновидностей синтети�
ческого наркотического средства.

Следственным отделом ОМВД России по г. Черкесску в
отношении подозреваемого возбуждено уголовное дело
по признакам преступления, предусмотренного частью 3
статьи 30 и статьей 228.1 УК РФ. В ходе обыска по месту
жительства фигуранта изъято 32 пакетика с порошкооб�
разным веществом белого цвета, которое направлено на
экспертизу.

Судом задержанному избрана мера пресечения в виде
заключения под стражу.

СКРЫВАЛСЯ В НАШЕМ РЕГИОНЕ
Сотрудниками ОУУП и ПДН ОМВД по Малокарачаевс�

кому району в а. Схауат задержан находящийся в феде�
ральном розыске 36�летний житель ст. Суворовской. Муж�
чину разыскивал ОМВД по Предгорному району Ставро�
польского края по подозрению в совершении преступле�
ния, предусмотренного статьей 161 УК РФ (грабеж).

Задержанный передан инициатору розыска. Разыскное
дело прекращено.

ЖИЗНЬ НЕ УЧИТ
9 ноября в дежурную часть МО МВД России «Зеленчук�

ский» обратилась жительница п. Медногорского. Женщи�
на заявила, что неизвестное лицо в кафе совершило кражу
принадлежащей ей дамской сумки, в которой находились
личные вещи и 800 рублей. Сотрудниками полиции по
подозрению в совершении данного преступления задер�
жана ранее судимая жительница ст. Преградной, которая
дала признательные показания. Похищенное изъято. 

ОПАСНАЯ ДОРОГА
11 ноября в 17�39 на ул. Ленина в г. Черкесске  води�

тель автомашины «Kia Rio», житель мкр. «Московский» Усть�
Джегуты, сбил 62�летнюю местную жительницу, перехо�
дившую проезжую часть дороги вне пешеходного перехо�
да. В результате ДТП пенсионерка получила травмы и была
госпитализирована в республиканскую больницу.

12 ноября в 01�55 на 6�м км автодороги Черкесск –
Хабез водитель «ВАЗ�2112» не справился с управлением
и допустил съезд в кювет. В результате данного происше�
ствия жительница Ставропольского края и житель а. Ин�
жичишхо получили травмы и были госпитализированы в
КЧРКБ.

ЧУЖОМУ ПОРТМОНЕ «ПРИДЕЛАЛ НОГИ»
11 ноября в дежурную часть МО МВД России «Зелен�

чукский» обратился житель г. Ставрополя с заявлением о
том, что в п. Романтик на террасе одного из ресторанов
неустановленное лицо совершило кражу его портмоне, в
котором находились 25 тысяч рублей, 100 долларов США,
водительское удостоверение и кредитная карта. Участко�
выми уполномоченными полиции МОМВД в ходе прове�
денных оперативно�разыскных мероприятий установлен
подозреваемый. Им оказался житель п. Псебай Красно�
дарского края, который признался в краже. Похищенное
изъято и возвращено законному владельцу.

По данному факту принимается процессуальное реше�
ние.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам пресс"

службы МВД по КЧР.

Крим�инфо

тичными. В этом Горшоков
намного опередил своё
время.

С 1990 г. Артур сотруд�
ничает с молодёжным цен�
тром обкома ВЛКСМ рес�
публики, концерном Меж�
дународного фонда разви�
тия малых народов и этни�
ческих групп, Институтом

Все решает
специальный стаж

В СООТВЕТСТВИИ с Фе"
деральным законом

№ 350"ФЗ, срок выхода
на пенсию для педагоги"
ческих, медицинских и
творческих работников
изменится с 1 января
2019 года.

Как пояснила замести�
тель управляющего ГУ�
ОПФР по КЧР Ирина Там�
биева, увеличение требо�
ваний к продолжительнос�
ти специального стажа для
данной категории работни�
ков в новом законе не пре�
дусмотрено. Вместе с тем,
исходя из общего увеличе�
ния возраста выхода на
пенсию, для педагогичес�
ких, медицинских и твор�
ческих работников срок об�
ращения за досрочной пен�
сией будет постепенно уве�
личиваться.

Сейчас для обращения
за назначением досрочной

пенсии им необходимо вы�
работать специальный стаж
длительностью от 15 до 30
лет в зависимости от конк�
ретной категории льготни�
ка. С 1 января 2019 года
срок выхода на пенсию бу�
дет исчисляться исходя из
даты выработки специаль�
ного стажа и периода от�
срочки обращения за ней.
Таким образом, год, в ко�
тором эти работники выра�
батывают специальный
стаж, фиксируется, а назна�
чить «досрочную» пенсию
можно будет по истечении
определенного срока.

Срок выхода на досроч�
ную пенсию будет увеличи�

ваться не сразу на пять лет,
а постепенно. Так, напри�
мер, если необходимый пе�
дагогический стаж вырабо�
тан в 2019 году, то срок об�
ращения за назначением
пенсии будет отсрочен на
полгода, если в 2020 году,
то на полтора года, если в
2021 году, то на три года, в
2022 году – на четыре года.
С 2023 года и далее период
отсрочки после выработки
специального стажа соста�
вит пять лет.

А. ШАГАНОВА,
руководитель группы

по взаимодействию со
СМИ ГУ"ОПФР по КЧР.

Коротко

В г. Черкесске с начала
этого года проведена мас�
штабная работа по демон�
тажу и упорядочению рек�
ламных конструкций, а так�
же проверке рекламных
щитов, установленных на
территории города. В ре�
зультате, по данным отдела
наружной рекламы управле�
ния градостроительства и
архитектуры мэрии Черкес�
ска, уже демонтировано 123
рекламных конструкции и
выдано 172 предписания на
демонтаж незаконно уста�
новленных конструкций,
подготовлено порядка 20
распоряжений о сносе рек�
ламных конструкций, само�
вольно размещенных в рес�
публиканском центре. На�
ряду с этим выдано поряд�
ка полутора десятков раз�
решений на установку рек�
ламных конструкций.

Телефон отдела рекламы
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